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　　2023 年 9 月 23 日晚，潮水
奔涌的钱塘江畔，第 19 届亚运
会开幕式在杭州奥体中心体育场
盛大举办。在五彩斑斓的探照灯
光照耀下，“大莲花”绽放光芒，
杭州奥体中心体育馆和游泳馆犹
如乘着东风，欲振翅高飞的彩蝶。
　　作为党的二十大胜利召开后
中国举办的规模最大、水平最高
的国际综合性体育赛事，杭州亚
运会开幕式在这一天成为全亚洲
乃至世界瞩目的焦点。
　　杭州举办亚运会，是中国城
市第三次举办这一亚洲最高水平
的体育盛会，创下了三个“之最”：
规模最大、项目最多、覆盖面最
广。
　　自成功申办亚运会以来，杭
州携手宁波、温州、湖州、绍兴、
金华5个协办城市，坚持贯彻“绿
色、智能、节俭、文明”的办赛
理念，全面落实“简约、安全、
精彩”的办赛要求，得到了世界
范围内的好评，全面展示了中国
充满自信和活力的未来。
　　举办世界性、区域性大型综
合运动会，一直都是杭州的梦想。
　　历史上，在成功申办 2022
年亚运会之前，杭州曾举办过
2011 年全国残疾人运动会、
2017 年全国学生运动会，杭州
还曾在 2007 年作为协办城市，
成为女足世界杯举办城市之一。
杭州也曾申办过两次全国运动会
和一次全国城市运动会，但都未
能如愿。
　　2014 年，杭州迎来了一个
机会，与亚运会产生了“缘分”。
当年 5 月，浙江省体育局、杭州
市政府向浙江省政府上报《关于
杭州申办 2022 年第 19 届亚洲运
动会的请示》，正式提出申办亚
运会的申请。紧接着，浙江省政
府向国家体育总局上报了《关于
浙江省杭州市申办 2022 年第 19
届亚洲运动会的函》。
　　曾深度参与杭州亚运申办过
程的亚奥理事会终身名誉副主席
魏纪中对《中国新闻周刊回忆》：
“杭州最初申办亚运会的时候，
曾面临印度的竞争，而中国作为
亚洲的体育大国，得到了亚洲体
育界和亚奥理事会更多的信任和
支持。中国也理应作出帮助亚运
会发展乃至助力奥林匹克运动发
展的贡献，这对包括中国在内的
整个亚洲体育有利。”
　　彼时，杭州虽然尚未主办过
世界性、区域性大赛，但场馆等
相关基础设施已具备一定水准。

位于钱塘江南岸的杭州奥体中
心，于 2007 年正式启动建设，
2017 年交付使用。该中心共包
括一座 8 万人的主体育场、一座
18000 人的主体育馆，还有游泳
馆、网球中心、棒垒球中心，曲
棍球场、小球中心和室内田径中
心等，再加上已有的黄龙体育中
心，以及包括浙江大学在内的各
大高校体育场馆。这样算下来，
杭州已基本具备举办世界性、区
域性、全国性综合运动会的基础
条件。
　　2015 年 8 月初，魏纪中率
亚奥理事会考察团访问杭州，对
杭州进行了全方位考察。亚奥理
事会基于杭州的场馆基础设施，
当时就作出了判断。当时评估认
为，除了亚运村外，杭州利用已
有和在建的体育设施，完全就可
以承办一届亚运会。
　　2015 年 8 月 16 日，国务院
批复：同意杭州代表中国申办
2022 年第 19 届亚运会。随后，
中国奥委会正式向亚奥理事会递
交了申办意向书。
　　2015 年 8 月 20 日，杭州市
成立第 19 届亚洲运动会申办城
市工作委员会（简称亚申工委），
时任杭州市市长张鸿铭担任主
任。此时，距离 9 月 16 日揭晓
结果的第 34 届亚奥理事会代表
大会，时间已不足一个月，亚申
工委开始紧张筹备申办工作。
　　同年 9 月 16 日，在土库曼
斯坦召开的亚奥理事会代表大会
只给了杭州申办代表团总计 20
分钟的陈述时间，扣除宣传片的
5 分 13 秒，只留给了陈述人 15
分钟，陈述人需要在短时间内把
杭州最突出的亮点展现出来。
　　最终，杭州申办代表团综合
考虑后决定，除了时任国家体育
总局局长刘鹏、时任浙江省副省
长郑继伟、时任杭州市市长张鸿
铭三位领导以及担任英文陈述的
杭州电视台双语主持人陈永馨
外，由游泳奥运冠军罗雪娟和阿
里巴巴集团总裁金建杭作为代表
进行陈述。前者代表了杭州竞技
体育的顶尖水平；后者代表杭州
企业，可以彰显杭州数字经济发
达的独特优势，以及举办一届“智
能亚运”的现实可行性。
　　大会上，杭州申办代表团的
陈述采取视频短片、幻灯片、承
诺表态等方式融合进行。视频短
片向代表们生动展示了杭州的历
史人文、美丽风光和城市建设；
幻灯片从竞赛安排、智能服务、

住宿接待、交通服务、医疗保健、
安全保障、市场开发等7个方面，
展现了杭州办好亚运会的底气和
期盼。
　　“杭州市政府将和中国奥委
会一道，与亚奥理事会和亚洲各
单项体育联合会全面合作，遵守
承诺、践行议程，把 2022 年亚
运会办成一届绿色、智能、节俭、
文明的体育盛会。”时任杭州市
市长的张鸿铭掷地有声地说。
　　《中国新闻周刊》了解到，
按照大会议程，在陈述环节后还
有现场提问环节。出人意料的是，
现场静默无声，没有提问，没有
质疑，杭州申亚代表团事先精心
准备的 100 多个问题和回答，竟
然一个都没用上。
　　随后，时任亚奥理事会
主 席 艾 哈 迈 德 亲 王 宣 布：
“HANGZHOU ！”
　　魏纪中对《中国新闻周刊》
表示，杭州获得亚运会主办权后，
激发了很多亚洲国家和城市的申
办兴趣，亚运会的前景和发展得
到了亚洲各国的认可。杭州之后，
连续 3 届亚运会仍是由相对有较
强经济实力的国家城市举办，以
确保亚运会的“价值”得以持续
提升。（注：2026 年亚运会将
于日本名古屋举办，2030 年亚
运会将于卡塔尔多哈举办，2034
年亚运会将在沙特阿拉伯利雅德
举办。）
　　对于杭州亚运会举办结束后
的安排，杭州也早有布局。陈卫
强介绍，首届国际皮划艇超级杯
确定将于 2024 年 10 月在杭州富
阳水上中心举办，2023~2026 年
世界羽联世界巡回赛总决赛，也
已官宣落户杭州。此外，杭州亚
组委注重“还馆于民”，让市民
共享亚运成果。亚运场馆在设计
和建设过程中，运营单位就提前
介入，充分考虑赛时和赛后功能
需求。目前，56 个竞赛场馆已
有 51 个确定运营单位，较好避
免了赛后搁置浪费情况的出现。
　　待到亚运会过后，当杭州市
民奔跑在城市绿道，走进举办过
亚运会的场馆进行健身运动，亲
身体验智能设备的便捷，享受其
中乐趣；当海内外游客泛舟西
湖，线上线下智能设施能“触手
可及”，提供便利。
　　届时，杭州可以自豪地表示：
智能亚运已经融入城市的每个角
落，可以与每个人不期而遇。
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　　“八月十八潮，壮观天下
无。”浙江的钱塘江大潮是自
然界的一大奇观。
　　10 月 1 日一大早，正值农
历八月十七，记者驱车赶往观
潮胜地浙江海宁盐官古镇。随
着观潮的人群，登上了海塘大
堤。宽阔的钱塘江横卧在眼前，
此时，江面平静，大堤上却已
经是人山人海，大家或坐或站，
昂首东盼，期待着钱塘江大潮
的如约而至。
　　远处，安澜石塔屹立在江
边，若隐若现，再远处，几座
小山隐匿在云雾中，已是朦朦
胧胧。
　　涛卷海门石，潮起亚细亚。
9 月 23 日举行的杭州第 19 届
亚洲运动会开幕式上，冲天潮、
一线潮、交叉潮等钱塘江大潮
奇观在交替出现，增加了今年
观潮的热度。“这两天观潮的
人越来越多，我们已经紧急关
闭了网上购票预约通道。”盐
官景区宣传负责人朱轶告诉记
者，当天的观潮人数达到数万
人。
　　来自江苏盐城的赵关正告
诉记者，往年通过电视或者手
机观看钱塘江大潮的直播，“今
年，趁着亚运会东风，我们白
天来看潮水，晚上去看国足比
赛。”
　　中午 12 时 55 分许，从远
处传来隆隆的响声，好像闷雷
滚动。顿时人声鼎沸，“潮来
了！”记者站在占鳌塔上，踮
脚东望，只见原本风平浪静的
江面，开始在远处出现了一条
白线，不多时，那条白线越来
越近，响声越来越大，变成了
一堵由无数翻涌的浪头组成的
“水墙”，如万马奔腾般，气
势壮观！“快拍！快拍！”人
群又沸腾起来，拿出手机记录
下这一刻。
　　“真的太神奇了，潮来的
时候，我都屏住呼吸，不敢说
话。”来自浙江金华的小朋友
朱俊杰说，自己今天要写一篇
日记，把自己的经历写下来。
　　过了好长一会，伴随着潮
头奔腾西去，钱塘江才开始恢
复平静，人群渐渐散去。

杭州亚运会期间 
自然奇观钱塘江
大潮如约而至


